
Молодая наука

Согласно новому закону аспиран-
тура — это третий уровень высшего 
образования (а не послевузовское 
образование, как было раньше). Пер-
вый уровень — бакалавриат, второй 
— специалитет и магистратура, тре-
тий — аспирантура. Таким образом, 
специалитет и магистратура перестали 
быть полным высшим образованием. 
Только по окончании аспирантуры 
можно считать человека получившим 
полное высшее образование. Таковы 
реалии нового закона «Об образова-
нии в Российской Федерации».

В работе аспирантуры  произошли 
следующие изменения:

 — аспиранты приема 2014 года 
будут обучаться по тем же направле-
ниям, что и бакалавры, специалисты 
и магистры;

 — подход к обучению аспирантов 
будет осуществляться в соответствии 
со стандартами, которые в настоящее 
время готовятся к утверждению,  
по каждому направлению отдельно. 
Вузам предстоит осуществить реор-
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Поехать нам туда предложила кафедра на-
шего факультета. Нужно было заполнить анкеты, 
после чего они были отправлены на электронный 
адрес предприятия, где мы работали и проходили 
практику.

По прибытии в Сочи нам показали гостиничный 

комплекс «Русский Дом», в котором мы должны 
были пройти практику. Жили мы непосредственно  
в  частной гостинице в Адлере, которую нам предоста-
вило это предприятие. Питание и проживание было 
бесплатным. Питались по бесплатным талончикам  
в столовой гостиничного комплекса. 

Впечатлений от поездки масса! И все они — 
только положительные. Во-первых, мы оказались 
в центре мировых спортивных событий, смогли 
туда попасть и посмотреть все вживую, увидеть 
красивые места. Во-вторых, это опыт работы  

в гостинице, прохождение практики и возможность 
пополнить скудный студенческий бюджет, что не-
маловажно. За свою работу, которая будет зачтена 
как производственная практика, студенты получили  
в среднем около 30 тысяч рублей. Каждый.

По прибытии в университет нас встретили очень 
хорошо. Преподаватели ждали нашего приезда  
и были рады нас снова видеть. Нам очень понрави-
лось, и мы бы с удовольствием поехали туда еще 
не раз!

Помимо наших хороших впечатлений, руковод-
ство гостиничного комплекса «Русский Дом» поощ-
рило нас благодарственными письмами за работу  
в период подготовки и проведения ХХII Олимпий-
ских игр и ХI Паралимпийских игр в Сочи.

Я считаю, что университету надо как можно чаще 
отправлять своих студентов на такие виды практики, 
так как мы получаем огромный опыт в своей специ-
альности и можем на практике оценить будущую 
профессию и обрести много новых друзей.

Диана Нагоева, 
студентка инженерно-экономического 

факультета МгТУ (Эг-41)

наши в сочи

С 3 по 28 февраля около  
20 студентов инженерно-эко-
номического факультета спе-
циальности «Экономика  
и управление на предприятии 
(туризм, гостиничное хозяй-
ство)» и направления бака-
лавриата «Гостиничное дело» 
проходили практику в Сочи  
в период Олимпийских игр. 

Олимпийская практика 
в «Русском Доме»

АспиРАнтуРА: 
время перемен

ганизацию подразделений послеву-
зовского профессионального обра-
зования, так как его уже нет в новом 
законе. В стандартах для аспирантуры 
особую роль будет играть практика. 
Специалисты Рособрнадзора при 
осуществлении контроля повышен-
ное внимание будут уделять именно 
организации практики в вузах;

— обучаясь в аспирантуре, аспи-
ранты будут выполнять учебный 
план в соответствии с  программами 
профессионального обучения, затем 

проходить ежегодную аттестацию,  
а в конце обучения — защищать вы-
пускную квалификационную работу 
(ВКР). Их квалификационная работа 
должна быть подготовлена точно так 
же, как ВКР магистра, на аналогич-
ном ГАКе, действующем на каждом 
факультете. Сейчас подготовлен 
образец государственного диплома, 
который будет в ближайшее время 
утвержден Правительством РФ.  
В нем будет вкладыш с оценками. Об-
учение аспирантов должно осущест-

вляться точно так же, как студентов 
магистратуры, — при кафедрах  
на факультетах;

— имея такой диплом, выпускник 
аспирантуры получает квалификацию 
«исследователь» или «преподаватель-
исследователь». С этим документом он 
готовит кандидатскую диссертацию  
и представляет ее в диссертацион-
ный совет для защиты. Аспирант 
в период обучения теперь будет 
получать значительную подготовку 
по педагогическим специальностям, 
предусмотренным учебным планом. 
Это облегчит ему в будущем возмож-
ность трудоустройства на педагоги-
ческие должности в образовательных 
учреждениях. 

Наш вуз существует уже 20 лет  
и ведет свою образовательную дея-
тельность по самым актуальным на-
правлениям экономики, учитывая рос-
сийскую и региональную специфику. 

(окончание на 7-й стр.)

Высшая школа в настоящее время в целом и аспирантура в частности,  
испытывает влияние  существенных перемен, в связи с вступлением в силу  
с 1 сентября 2013 года нового закона  «Об образовании в Российской Федера-
ции».  Мы находимся в переходном периоде.  Особенно серьезные изменения 
коснулись подготовки кадров высшей квалификации через аспирантуру. 



актуальная теМа

Воспитательная деятельность  
является неотъемлемой частью всего 
воспитательного процесса и важной 
составляющей развития конкуренто-
способного специалиста, позволяю-
щей формировать у студента позицию 
гражданственности, сохранять  
и развивать нравственные, культур-
ные, научные ценности. О том,  
какие условия созданы в МГТУ  
для творческой самореализации  
студентов, рассказывает проректор  
по социально-бытовой и воспитатель-
ной работе М.А. Брантов. 

— Целью воспитательной работы 
является многогранная подготовка 
специалиста, включающая не только 
профессиональные знания и умения 
в определенной области, но и всесто-
роннее развитие личности, в том числе 
воспитание чувства ответственности, 
активности, умение адаптироваться  
в современных условиях.

В университете определены ос-
новные направления воспитательной 
работы со студентами. Это организа-
ция культурно-массовых мероприятий 
и развитие системы досуга; органи-
зация профилактической и превен-
тивной работы по предупреждению 
правонарушений, наркомании и других 
асоциальных проявлений; спортивно-
оздоровительная работа и пропаганда 
здорового образа жизни и физической 
культуры; социально-бытовая работа.

Большое внимание в университе-
те уделяется институту кураторства. 
В настоящее время педагогическую 
деятельность осуществляют 43 педа-
гога-куратора, работа которых стро-
ится в соответствии с Положением 
о кураторе студенческой группы, со-
гласно плану учебно-воспитательной 
работы со студентами университета 
на учебный год.

Основными формами работы  
с учебными группами являются кура-
торские часы, экскурсии, праздничные 
вечера, индивидуальная работа со сту-
дентами, организация участия студен-
тов в мероприятиях, проводимых на 
факультетах, в университете, в рамках 
города и республики. Однако анализ 
отчетов факультетов по воспитатель-
ной работе за текущий 2013 учебный 
год позволяет сделать вывод, что для 
улучшения воспитательной работы 
на факультетах необходимо усилить 
работу кураторов учебных групп.

В 2013 году эффективно осущест-
влял свою деятельность студенческий 
совет университета, который проводил 
работу по следующим направлениям: 
культурно-массовая, научно-исследо-
вательская, спортивно-оздоровитель-
ная, социально-бытовая работа, рабо-
та по профилактике правонарушений 
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в студенческой среде. Студенческое 
самоуправление университета ярко 
проявляет себя при подготовке и про-
ведении общеуниверситетских празд-
ников, вечеров, благотворительных 
акций, интеллектуальных игр, круглых 
столов, экологических субботников  
и трудовых десантов.

В рамках реализации государствен-
ной молодежной политики руковод-
ством университета большое внимание 
уделяется участию студенческого 
совета вуза в конференциях, конкур-
сах, семинарах, форумах городского, 
республиканского, общероссийского 
значения. Активисты студенческого 
совета в 2013-2014 годах приняли 
участие в работе Всероссийской 
школы личностного роста и разви-
тия студенческого самоуправления  
в г. Пензе; в торжественном меро-
приятии, посвященном автопробегу  
по субъектам ЮФО РФ, во Всерос-
сийском слете студенческих отрядов 
и финале Всероссийской спартаки-
ады студенческих отрядов в г. Сочи; 
во Всероссийской школе-семинаре 
«СТИПКОМ-2013» в г. Москве; в межре-
гиональном молодежном форуме «Сту-
денческий марафон-2014» в поселке 
Сукко Краснодарского края, где полу-
чили знания и обменялись опытом со 
сверстниками из 34 регионов России. 

Необходимо отметить, что в уни-
верситете созданы условия для твор-
ческой самореализации личности и 
проведения досуга во внеурочное 
время, наработан определенный опыт 
использования различных форм и 
средств включения студентов в твор-
ческую деятельность. С этой целью 
в университете организованы твор-
ческие коллективы, клубы, студии, 
кружки по интересам — вокальные, 
народного танца, игры на гитаре и т.д. 

Значимым общеуниверситетским 
мероприятием в прошедшем году 
стал 20-летний юбилей со дня обра-
зования МГТУ. В течение 2013 года 
студенты и сотрудники принимали 
активное участие в научных, культур-
но-массовых, спортивных мероприяти-
ях, посвященных праздничной дате.  
В рамках юбилейных мероприятий  
20 декабря 2013 года в Государ-
ственной филармонии РА состоялось 
торжественное собрание для сту-
дентов и сотрудников университета 

с участием почетных гостей и Главы 
Республики Адыгея А.К. Тхакушинова. 
В связи с празднованием 20-летия уни-
верситета студентам и сотрудникам 
были вручены юбилейные подарки  
с символикой МГТУ. 

Не менее важным событием  
в жизни студенческой молодежи на-
шей республики является светское 
мероприятие «Бал мечты», которое 
проводится по инициативе Комитета 
Рес публики Адыгея по делам молоде-
жи. Студенты университета — участни-
ки олимпиад и конкурсов в различных 
сферах деятельности — уже три года 
подряд принимают участие в данном 
мероприятии. В 2013 году победите-
лями «Бала мечты» стали студенты 
факультета управления МГТУ Тойлыев 
Артем и Кононенко Марина.

В январе 2014 года студенты 
университета Алексей Пениоза и 
Илона Ждамарова одержали победу 
на открытом чемпионате Майкопа 
по спортивным танцам среди детей 
и молодежи «Рождественская сказ-
ка», где, исполнив восемь танцев из 
европейской и латиноамериканской 
программ, завоевали главный приз 
чемпионата — кубок «Магия танца».

Большое внимание уделяется  
в вузе гражданско-патриотическому 
воспитанию студенчества, которое 
представляет собой целенаправлен-
ную и систематическую деятельность 
по формированию у студенческой 
молодёжи патриотических качеств 
личности, духовности на основе 
общечеловеческих и отечественных 
ценностей. 

В период с 3 по 5 декабря 2013 года 
на базе медицинского института МГТУ 
Научным центром сердечно-сосуди-
стой хирургии имени А.Н. Бакулева 
РАМН и Первым каналом совместно  
с Министерством обороны РФ про-
ведена благотворительная патриоти-
ческая акция «Солдатское сердце», 
посвященная 70-летию освобождения 
Кавказа от немецко-фашистских за-
хватчиков. Ветераны Великой Оте-
чественной войны и члены их семей 
прошли медицинское обследование 
ведущими специалистами Центра,  
а в торжественной части мероприятий 
представители Министерства обороны 
РФ, звезды эстрады и телеведущие 
Первого канала организовали празд-

ничный концерт, поздравили ветера-
нов с юбилеем и вручили им подарки. 

В ходе университетских меропри-
ятий, приуроченных к акции «Сол-
датское сердце», для студентов был 
проведен урок мужества, в котором 
приняли участие ветераны ВОВ, члены 
общественных организаций и патрио-
тических клубов Республики Адыгея, 
организована работа тематической 
площадки «Шахматы» и др.

В рамках проекта Первого канала 
«Чтобы помнили» в университете ра-
ботал мобильный пункт сбора данных 
о погибших и пропавших без вести  
в ВОВ. Студентами университета 
было собрано более 150 анкет памяти  
и фотопортретов погибших в Великой 
Отечественной войне. В настоящее 
время сбор данных продолжается. 

Ежегодно студенты университета 
участвуют в общероссийской граж-
данской акции «Георгиевская лента», 
посвященной Дню Победы. Студенты-
волонтеры повязывали жителям горо-
да желто-черные символы победы над 
фашизмом, рассказывали об истории 
появления «Георгиевской ленты», 
предлагали поучаствовать в создании 
видеоролика с чтением стихов о во-
йне. Данные мероприятия формируют  
у студентов мировоззрение и граждан-
скую позицию, воспитывают чувство 
патриотизма. 

Важная составляющая воспитатель-
ной работы — включение студентов  
в социально значимую деятельность, их 
участие в управлении университетом 
посредством студенческого самоуправ-
ления. В ближайших планах — развитие 
сети студенческого самоуправления  
и студенческих объединений — науч-
ных, общественных, производственных, 
клубных и профсоюзных.

Оценить роль и сам результат 
воспитательной работы непро-
сто, ведь оценку за воспитанность  
не ставят. По моему мнению, именно 
воспитательная функция образова-
тельного учреждения должна быть 
приоритетной, поскольку формирует 
грамотного специалиста, способного 
к созидательному решению личных 
и общественных проблем в условиях 
гражданского общества и быстро ме-
няющегося мира. 

В МГту созданы 
все условия 
для творческой 
самореализации 
студентов



МГту — знания, перспектива, успех!
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Неорганизованный туризм  
в Адыгее зачастую приводит к не-
гативным последствиям в природе. 
Происходит захламление заповед-
ных территорий. Исчезают редкие 
виды растений, которые являются 
эндемиками, то есть произрастают 
только на этой территории. Чтобы 
сохранить природные достопри-
мечательности в их нетронутом 
состоянии, туризм должен носить 
организованный характер.

Проанализировав данную си-
туацию, команда «Enactus МГТУ» 
создала проект «Чистое серд-
це Руфабго», основная задача 
которого — собирать туристов  
в организованные группы и про-
водить познавательные экскурсии 
на территории водопадов Руфабго. 
Планируя экскурсию, мы отошли 
от её стандартного информаци-
онного типа и создали образова-
тельно-познавательную экскурсию  
с элементами анимации. В неё вклю-
чено 3 объекта: усадьба адыгов,  
где туристы познакомятся с куль-
турой и бытом черкесов; Родовой 
лес адыгов, в котором каждый род 
посадил свое дерево с фамильным 
знаком; сами водопады. 

Наша экскурсия рассчитана  
на разные возрастные группы. Но  
в первую очередь мы ориентируемся 
на молодежь (школьников и сту-
дентов). Ведь именно они являются 
носителями той культуры, которую 
для нас сохранили наши предки. Для 
школьников и студентов подготов-
лены интересный образовательный 
лекционный курс «Виртуальное 
путешествие на водопады Руфабго», 
а также выездной тур с экскурсово-

дом-аниматором на туристический 
объект. А для самых веселых, сооб-
разительных и любознательных мы 
подготовили оригинальную игру, 
участники которой могут окунуться 
в мифологическую историю предков 
и проявить себя как творческо-арти-
стическую личность.

На сегодняшний день экскурсия 
апробирована. Проведено 3 экскур-
сионных выезда на водопады Руфаб-
го, также проведен курс лекций для 
студентов и школьников Республики 
Адыгея. Проект стал участником 
конкурса Росмолодежи и поощрён 
денежной премией в размере 50000 
рублей. Наша команда сотрудничает 
с туристическим агентством Persona 
Grata, которое рекламирует нашу 
экскурсию на рынке туристических 
услуг как новый туристический 
продукт.

В перспективе развития данного 
проекта — проведение экскурсий 
для иностранных студентов МГТУ. 
Мы хотим познакомить их с культу-
рой и бытом коренного населения, 
продемонстрировать природное 
богатство и красоту нашего края. 
В дальнейшем проект имеет свое 
продолжение — это создание новых 
экскурсий на территории других 
туристических объектов. Они будут 
посвящены культуре и быту других 
народов, проживающих в Адыгее.

евгения ЗвоНарёва,  
студентка факультета новых 

социальных технологий  
(СТ-51),

Бэлла БраНТова,  
студентка факультета  

управления (гУ-41)

Волонтёры из числа студентов 
университета — участников коман-
ды «Enactus МГТУ» и школьников 
Республики Адыгея обучают детей 
с ограниченными возможностями 
здоровья рукоделию, ведут заня-
тия по страноведению и обучают 
игре в шахматы. Оказалось, что 
наши волонтёры умеют многое  
и готовы обучить этому детей. Это и 
квиллинг (искусство изготовления 
плоских или объёмных композиций  
из скрученных в спиральки длин-
ных и узких полосок бумаги),  
и модульное оригами, техника 
изготовления фенечек, поделки 
из проволоки и многое другое. 
Почему именно квиллинг? Почему 
рукоделие? Дело в том, что ученые 

давно доказали, что рукоделие 
развивает не только моторику, но 
и умственные способности. Самое 
главное — этот проект дает воз-
можность детям раскрыться для об-
щения, получить полезные навыки  
для дальнейшего применения. 

Проект был придуман Саидой 
Хаджироковой (МН-31) и выпуск-
ником инженерно-экономического 
факультета 2013 года (ЭТ-51) Аязом 
Мансуровым в 2011 году. На про-
тяжении этого времени дети обу-
чались мастерству игры в шахматы  
и страноведению у Аяза Мансурова.

В октябре 2013 года проект до-
полнился новым направлением — 
обучением рукоделию. 

(окончание на 5-й стр.)

Примером проекта, соединяюще-
го интересы школьников, команды 
«Enactus МГТУ» нашего универси-
тета, Министерства образования и 
науки Республики Адыгея, Комитета 
Республики Адыгея по делам моло-
дёжи, предпринимателей, является 
республиканский конкурс проектов 
школьников «Воплоти свою мечту!».

В наших школах проектная де-
ятельность пока не получила ши-
рокого распространения. Основная 
причина заключается в том, что у 
учителей и учеников до сих пор еще 
не сформировалось чёткого пред-
ставления о том, какой она должна 
быть. Именно поэтому наша команда 
и организовала этот конкурс, кото-
рый стартовал осенью 2012 года. 
Его главная задача — формирова-
ние активной жизненной позиции 

у школьников и создание команд, 
умеющих решать значимые вопросы.

Впервые в нем приняли участие 
24 учителя — кураторы школьных 
команд и 142 школьника. Конкурс 
проводится поэтапно. На первом 
этапе все участники проходили 
 обучение основам социального про-
ектирования, бизнес-планирования, 
искусству презентации проектов. 
Из проведенных тренингов ребята 
узнали, как привлечь к проекту 
сторонников, как следует учитывать 
все риски при реализации проекта,  
где найти необходимые средства. 

На втором этапе школьники  
на основе полученных знаний само-
стоятельно разработали и презен-
товали свои проекты и представили 
для оценки жюри конкурса.

(окончание на 5-й стр.)

Молодёжные проекты

Окно 
в мир

Чистое 
сердце 

Руфабго
На сохранение исторических и культурных памятников природы  
Северного Кавказа направлен эколого-патриотический проект  
«Чистое сердце Руфабго», созданный членами команды «Enactus МГТУ».  
О том, как возникла идея этого проекта, рассказывают его создатели.

Проект «Окно в мир» — это проект о мире, в котором царит искусство.  
Он направлен на работу с детьми с ограниченными возможностями 
здоровья. Для них — это окно в мир неопознанного и интересного. 

Какие бывают проекты? Очень разные. Идеей проекта могут стать 
потребности отдельного человека, группы лиц  
или даже органа государственной власти. 

Воплоти 
свою мечту!
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Не остались равнодуш-
ными к этой гуманной акции 
и студенты факультета но-
вых социальных технологий. 
Несмотря на небольшой 
студенческий состав фа-
культета, желающих сдать 
кровь было немало. Таким 
студентам, как Рахманов 
Арслан (СТ-41), Петрушина 
Мария (СР-11), Рубцова 
Вероника (СР-11), Хоку-
нов Асхад (СР-11), Дадока 
Юлия (СТ-51), Шарлонова 
Валентина (СТ-51), посчаст-
ливилось стать донорами. 
Почему посчастливилось? 
Потому, что существуют 
определенные медицинские 
и социальные противопока-
зания к донорству крови и 
ее компонентов. Различные 
заболевания, перенесенные 
в недавнем прошлом опера-
ции, поездки в некоторые 
страны мира — все это мо-
жет послужить временным 
или постоянным отводом от 
донорства. 

Здоровый образ жизни — 
залог счастливого будущего, 
он помогает нам выполнять 
наши цели и задачи, реали-
зовывать планы, справляться  
с трудностями и достигать 
высот в жизни, учёбе, на-
учной деятельности, творче-
стве, спорте. Крепкое здоро-
вье, поддерживаемое и укре-
пляемое самим человеком, 
позволит прожить долгую 
и полную радостей жизнь. 
Одной из составных частей 
такой жизни может стать до-
бровольное донорство.

Благодаря донорской кро-
ви можно вылечить детей  
и взрослых с заболеваниями 
крови, с онкологическими 
заболеваниями. Донорская 
кровь нужна жертвам ава-
рий и террористических ак-
тов, беременным женщинам, 
людям, перенесшим ожоги  
и травмы. Поэтому каждый до-
нор понимает, что помогает 
другому человеку, очень в 
этой помощи нуждающемуся. 

 Такой кадровый донор 
есть на нашем факультете — 
это Марина Калашаова (СТ-
41). Она сама, не дожидаясь 
проведения специальных 
акций, напрямую связывает-
ся со станцией переливания 
крови и на протяжении 5 лет 
сдает кровь на плазму. 

Впервые в этом году 
сдавала кровь выпускница 
Юлия Дадока. По ее сло-
вам, вся процедура про-
шла хорошо, врачи были 
очень вежливыми и вни-
мательными, оборудование  
на станции — самое совре-
менное, кругом чистота и 
порядок. В такой обстановке 
хочется и дальше делать 
это доброе дело — давать 
кровь, а значит жизнь, боль-
ным людям, содействовать  
их выздоровлению.

Махым  
НУрМУхаМеДова,  

студентка факультета 
новых социальных  

технологий (Со-41)

Когда куратор студенческих мероприятий на факультете 
предложил нашей группе снова принять участие в городском 
конкурсе, мы с радостью согласились. Тут же, не откладывая  
в долгий ящик, стали обдумывать тематический стол, принятый 
в этом году за основу конкурса. Обычно для соревнования 
берётся несколько блюд, основным компонентом которых 
являются блины. В этом же году условием было наличие 
одного блюда, но очень оригинального. 

Вариантов была масса, и путём сложного выбора  
мы взялись за проект, которому придумали впоследствии 
название «Лукоморье». Он состоял из композиции: блинного 
дворика, в котором на импровизированной травке из листьев 
салата были домик, клумба и колодец.

К реализации проекта — приготовлению блинов —  
мы приступили на следующий день. Была задумка раскрасить 
блинчики в разные цвета с помощью натуральных красителей 
— овощных соков и специй, что мы и сделали. В процессе 
приготовления получился интересный эффект: надеялись 
достигнуть бордового оттенка с помощью свекольного сока, 
но не вышло. Однако совершенно неожиданно ярко-бордовый 
цвет получился путем окрашивания теста специей желтого 
цвета — куркумой. Какао мы окрасили коричневые блинчики 
— «бревна домика», а красным — «крышу». Внутрь домика 
мы положили салат из куриной грудки с огурцами и блинами. 

Дальше приступили к изготовлению клумбы из блинного 
рулета с начинкой из сыра и болгарского перца, разрезанного 
поперёк в виде листьев и сложенного цветочком. 

Колодец наша группа делала в последнюю очередь —  
это был блин в форме чашечки со сметаной внутри. 

Для  презентации  проекта  необходимы были 
технологические карты — рецепты приготовления наших 
блюд. Их оформили в виде красочных меню с яркими 
рисунками. 

Соревнование получилось очень интересным. Хозяева 
встретили радушно — с шутками и прибаутками. Был 
тематически разыгран каждый день Масленицы: и весёлое 
гулянье наших предков, и гадания, и песни-пляски. 

В ходе представления каждая команда — а их было 6 
— тоже, как могла, весело и интересно встречала «гостей» 
— жюри конкурса. Наш стол «Лукоморье» представлялся 
песней про Масленицу и весёлым кличем — рассказом  
о пятом дне Масленицы — тёщиных вечерках. В этот день 
зятья приглашали к себе тёщ и потчевали их блинами. 

Дальше шла долгая и приятная дегустация. Но и о самих 
членах команд не забыли — организаторы угощали нас 
приготовленными прямо на глазах блинами с различными 
вкуснейшими начинками. 

В целом соревнование прошло весело, мы увидели много 
новых угощений из традиционных блинов — даже блинный 
суп был! Очень достойно выступали команды-соперники,  
и интересные кушанья ждали жюри на их столах. 

Каково же было наше радостное удивление, когда нам по 
секрету (официальные результаты конкурса были объявлены 
на следующий день) сообщили, что победа — наша! 

А в конце конкурса нас ждал сюрприз — настоящее 
чучело Масленицы во дворе! Её под крики «Гори, гори ясно!» 
подожгли, как это делали наши предки в знак наступления 
долгожданной весны. 

екатерина КолоДиНа, 
студентка факультета аграрных технологий 

(ТоП-41)

победители конкурса

«Лукоморье» — 
знак 
наступления
весны

Принимать участие в конкурсе «Широкая Масленица», 
который ежегодно устраивает колледж МГГТК, стало  
для нашего факультета хорошей традицией. Однако 
никогда ещё мы не возвращались оттуда с высшей 
наградой. Этот год стал исключением —  
и новым правилом, я надеюсь! 

В середине марта в МГТУ прошла акция  «День донорского совершеннолетия», 
организованная нашим вузом совместно с ГУЗ «Адыгейская республиканская станция 
переливания крови». Предварительно студенты регистрировались в отделе  
социально-бытовой и воспитательной работы. 

добрые сердца

на благо нашего
врачебного будущего

Я — донор!

Каждый студент нашего факультета ежедневно не покладая 
рук трудится на благо нашего врачебного будущего. А врач 
— это самая гуманная профессия на земле. И мы стремимся 
воспитывать в себе чувство милосердия и сострадания.

Этому способствуют благотворительные 
акции — День донора, в который наши сту-
денты регулярно сдают кровь, чтобы спасти 
чужие жизни, и «Доброе сердце», во время 
проведения которой мы собираем и передаём 
в семьи адресную помощь онкобольным детям.

Недавно в МГТУ состоялось заседание 
круглого стола на тему: «День донорского 
совершеннолетия», в котором принимали 
участие студенты 1-2 курсов, достигшие  
18-летнего возраста. От имени наших сту-
дентов на заседании выступил Николай Под-
горный (ЛД-43). Ему слово:

«Моей задачей как кадрового донора 

(сдавал кровь 15 раз) является привлечение 
возможно большего числа молодёжи к сдаче 
крови. Сделать это было нелегко, особенно 
в прошлом году, так как были отменены 
выплаты донорам. Тем не менее благодаря 
многочисленным акциям, активному участию 
студенческой молодёжи станция переливания 
крови выполнила план.

Хочется отметить студентов нашего 
факультета, которые всегда откликаются  
на призыв стать донорами. Спасибо им!»

Бэлла Бричева,  
студентка лечебного факультета  

медицинского института МгТУ (лД-23)
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Впереди нас ждали праздники — День защитника 
Отечества и 8 Марта. 23 февраля — праздник силь-
ных и мужественных людей, праздник тех, кто 
честно и преданно служит России, кто свои силы  
и знания, энергию и талант отдает ее процветанию. 
В этот день мы чествуем тех, кто уже выполнил 
свой долг перед Родиной, кто сегодня преодолевает 
трудности армейской службы, и тех, кому еще пред-
стоит принять присягу.

В этот день мы пригласили на встречу 
офицеров запаса, которые служили в Афганистане, 
поздравили их, показав презентацию, в их честь 
прошел праздничный концерт. Они рассказали  
о том, как было трудно советским солдатам на этой 
необъявленной войне… 

На празднование Международного женского дня 
по инициативе студсовета мы пригласили друзей 
на угощение, провели конкурсы, пели, танцевали 
— было очень весело. 

Впереди у нас очень много интересных дел, 
скоро студенческая весна, полная сюрпризов.  
И для родного МГТУ можно и даже нужно делать 
все как можно лучше. Мы будем к этому стремиться! 

Татьяна афаНаСова,
студентка технологического факультета 

(ППр-31)

(окончание. 
Начало на 3-й стр.)
На завершающем этапе все участ-

ники, вне зависимости от результатов 
оценки, были приглашены на финал 
конкурса, где 8 команд-финалистов 
презентовали результаты реализован-
ных проектов.

В 2013 году республиканский кон-
курс проектов школьников стартовал во 
второй раз. В его условия были внесены 
изменения: расширилась география 
конкурса, увеличилось число номина-
ций, была создана новая система сопро-
вождения школьных команд, включён 
тренинг на командообразование.

21 марта в актовом зале МГТУ со-
стоялся финал второго республикан-
ского конкурса проектов школьников 
«Воплоти свою мечту!». 

Заявки на участие в нём подали ко-
манды 25 школ из Майкопа, Адыгейска, 
станицы Келермесской и поселка Ново-
го Гиагинского района, станицы Кужор-
ской Майкопского района, аула Поне-
жукай Теучежского района, поселков 
Яблоновский и Энем Тахтамукайского 
района, села Вольного Кошехабльско-
го района, села Красногвардейского 
Красногвардейского района Республики 
Адыгея. В состав команд вошли более 
150 учащихся 8-11 классов.

До  финала  конкурса  дошли  
13 команд, которые представили свои 
проекты в номинациях «Моя школа», 
«Социальный проект», «Собственное 
дело» и «Школьное предприниматель-

ство». Впервые в рамках командного 
конкурса были определены и победи-
тели личного конкурса эссе на тему 
«Я участвую в конкурсе «Воплоти 
свою мечту!».

Команда Вольненской средней шко-
лы №9 Кошехабльского района победи-
ла сразу в двух номинациях конкурса: 
«Моя школа» с проектом «Олимпийцы 
среди нас» и «Социальный проект»  
с проектом «Книга — друг и советчик». 
В объединенной номинации «Собствен-
ное дело» и «Школьное предпринима-
тельство» первое место заняла команда 
средней школы №1 города Адыгейска  
с проектом «Икар-2».

Лучше всех эссе на тему «Я уча-
ствую в конкурсе «Воплоти свою меч-
ту!» написали ученицы: средней школы 
№25 поселка Энем — Лилия Федючок  
(1-е место), средней школы №8 станицы 
Келермесской — Ксения Олейник (2-е ме-
сто) и средней школы №9 села Вольного 
— Анна Визавикина (3-е место).

К реализации данного проекта были 
привлечены средства, выделенные  
по гранту Росмолодежью. 

Таким образом, мы помогли участ-
никам конкурса воплотить свои 
мечты, а школьные  команды спо-
собствовали расширению возмож-
ностей местных жителей Республики 
Адыгея, вовлеченных в реализацию 
их проектов. 

алёна КоНДраТович,  
студентка финансово-экономи-

ческого факультета (ЭК-31)

(окончание. Начало на 3-й стр.)
Команда очень ответственно подошла к выполнению проекта: 

с Центром дистанционного обучения Адыгейской республиканской 
гимназии утверждено расписание для учащихся, ведется журнал по-
сещений. В рабочую команду пришли новые ребята и были выбраны 
менеджеры проекта. Ими стали Бегенч Айдогдыев (ЭК-21) и Светла-
на Максимова (ЭК-21). Важно отметить, что в рамках проекта ребята 
общаются дистанционно — по скайпу с Камилой Латыповой (МН-11), 
Натальей Максимовой (ЭК-11), Оксаной Лысовой (ТП-11) и другими. 

В преддверии одного из самых волшебных праздников — Нового 
года мы решили пообщаться вживую. Специально для воспитанников 
центра была подготовлена новогодняя программа, которая никого 
не оставила равнодушным. Этим направлением руководила Татьяна 
Симакова (ГУ-21). 20 детишек с ограниченными возможностями здо-
ровья, их родители, бабушки и дедушки увидели спектакль «Ново-
годнее приключение». 

Идея проведения новогоднего праздника настолько понрави-
лась нашим студентам всех факультетов и творческих коллективов,  
и они с радостью приняли в нем участие. Великолепные костюмы  
для сказочных персонажей подготовил театр моды «КStar» под 
руководством Н.З. Кидакоевой и С.З. Кужба. К празднику команда 
«Enactus» и танцевальная группа «Экшен» подготовили детям сюрприз 
в виде новогодней сказки, а детей, которые не смогли приехать в ре-
спубликанскую гимназию по состоянию здоровья, дома навестили Дед 
Мороз и Снегурочка, обрадовав их сладкими подарками. Постановщи-
ками спектакля выступили руководитель ресурсного учебно-делового 
центра МГТУ «Школа социального предпринимательства», кандидат 
экономических наук, доцент С.К. Новикова и студентка факультета 
управления Татьяна Симакова.

На данный момент проект развивается, в ближайшее время 
планируется возобновить занятия по страноведению, которые будут 
проводить Бегенч Айдогдыев и Наталья Максимова.

В проекте задействованы не только участники команды «Enactus», 
но и наши добровольные помощники — школьники Мария Гилева, 
Кристина Ошкукова и Юлия Сон. Сейчас в проекте заняты уже  
13 волонтеров.

К 1 апреля ребята подготовили обучающую программу для учащих-
ся средней школы №6 по рукоделию в рамках проекта «Окно в мир».

Светлана МаКСиМова, 
студентка финансово-экономического факультета (ЭК-21)

Окно в мирВоплоти 
свою мечту!

наша маленькая 
планета

студенческие будни

Факультет информационных 
систем в экономике и юриспру-
денции (ФИС) существует менее 
десяти лет, но за этот короткий 
срок успел утвердиться и занять 
своё достойное место в составе 
Майкопского государственного 
технологического университета. 

Он представляет собой ма-
ленький мир, наполненный ярки-
ми красками, где каждый студент 
найдёт себе занятие по душе 
— будь то активная деятельность 
в научно-практических конферен-
циях или же участие в разнообраз-
ных фестивалях. 

Студенческие будни никогда 
не бывают серыми. Почти каждый 
день третий корпус МГТУ, где рас-
положился ФИС, потрясают всё 
новые и новые события, так что 
никому скучать не приходится: 
старостаты, собрания факультет-
ского студенческого совета, походы 
в музей и прочие «интересности».

За пять лет обучения тер-
пеливые преподаватели — про-
фессора и доценты — передают 
пришедшим новичкам максималь-
ное количество знаний, как по 
мановению волшебной палочки 

О нОВОМ  
сеМестРе  
и весенних  
праздниках

Вот и начался второй семестр. Мы приехали  
с каникул, полные сил и впечатлений. Впереди 
нас ждут учеба, конкурсы, концерты, студенче-
ская весна, и, в конце концов, опять сессия. 

превращая их в знатоков такой 
интересной специальности, 
как прикладная информатика, 
которая, к слову, очень вос-
требована, причём не только  
в нашем родном Майкопе, но  
и в других городах. Большая 
часть студентов нашего замеча-
тельного факультета обучается 
на бюджетной основе и получа-
ет стипендию, а отличные успе-
хи в учёбе и активное участие 
в творческой жизни регулярно 
поощряются премией. 

Не существует факультет  
и без внеучебной деятельности. 
Все мероприятия, проводимые 

ФИС, сопровождаются зажи-
гательными песнями вокали-
стов, флешмобами, адыгэ джэгу  
и другими номерами. Студенты 
с большой готовностью показы-
вают свои таланты, превращая 
любой концерт в настоящее 
представление.

Ну, а в целом наш ФИС — это 
маленькая планета в большой 
галактике МГТУ, где каждый смо-
жет отыскать своё место.

Дарья БереСТ,  
студентка факультета  

информационных систем  
в экономике  

и юриспруденции (ПЮ-41)



Глобальная сеть и личность

ОпутАнные 
Всемирной паутинойКто из нас сегодня не сидит в социальных 

сетях, не юзает Яндекс или, скажем, Мэйл, не чи-
тает последние новостные сводки на каком-нибудь 
всеновоститут.рф и не убивает свободное (или  
не очень) время на работе, в школе, вузе, зависая 
в онлайн-игрушках? Боюсь, найти такого человека 
будет крайне сложно. 

И у меня появилась идея провести ма-а-а-а-
ленький эксперимент и посвятить его Всемирной 
паутине. 

ПоДоПыТНая чеТверКа
А если быть более точной, то посвятить 

отказу от Интернета на три дня. Я предложила  
10 студентам поэкспериментировать вместе 
со мной. Не побоялись согласиться трое — 
две девушки и один юноша. Остальные либо 
не захотели нести эту ношу три дня, либо не 
смогли по разным причинам: наличие второй 
половинки в другом городе, работы, для которой 
Интернет необходим, неотложных учебных дел. 
Некоторые же просто не могли представить себя 
без Сети в течение нескольких дней, тем более 
по собственной воле. Так из нас сложилась 
своеобразная подопытная четверка.

Три На чеТыре
По прошествии 3 дней я опросила участников 

эксперимента и на основании нашего опыта могу 
сказать примерно следующее:

ЭКСПериМеНТ — ЭТо иНТереСНо
Именно по этой причине большинство и приняли 

участие в нем. Также была интересна реакция 

Все студенты не только активно 
принимают участие в мероприятиях 
и соревнованиях, но и вносят свои 
пожелания относительно их орга-
низации и проведения. Поэтому 
когда мне поступает предложение 
написать статью о значимом собы-
тии, произошедшем в университете  
за определенный период, я не всегда 
знаю, что выбрать, потому что та-
ких событий в нашем университете 
великое множество, и всегда хо-
чется, чтобы о каждом из них знали  
и о каждом говорили. 

Сегодня расскажу о спорте, кото-
рый всегда был неотъемлемой частью 

На дворе двадцать первый век... О чем вы думаете, когда слышите это слово-
сочетание? Без сомнения, на ум приходит техника в значении «навороченная», 
информация в значении «продаваемая» и, наконец, самое главное —  
Его Величество Интернет. Всемогущий и всеобъемлющий.

друзей, кто заметит отсутствие деятельности в Сети, 
и в целом проверка своей силы воли.

НачиНаТь — Не СТрашНо
Если не считать мысли, что «в Интернет 

заходить нельзя», которая сидит в мозгу весь 
день, начало эксперимента прошло легко. Наша 
четверка занялась накопленными делами, чтением 
книг, просмотром фильмов, реальным общением  
с друзьями и наконец-то ранним сном. Примерно так 
же прошли и последующие дни. Оживились друзья, 
звонили и спрашивали: «Не случилось ли чего?»  
И в целом никаких признаков «ломки по Интернету» 
обнаружено не было.

вСе КоНчеНо
По окончании эксперимента остались только 

положительные эмоции. Конечно, была радость  
от того, что снова можно пользоваться всеми 
благами цивилизации, но, по большей мере, этот 
эксперимент пыткой не стал. И даже наоборот: эти 
три дня были достаточно насыщенными. Заполнены 
они были не посиделками в Интернете, а реальным 
общением с реальным миром.

вывоДы
Сергей: Эксперимент показал, насколько 

все «затянуты» во Всемирную паутину, а именно 
чаще всего ВКонтакт или же Одноклассники, не-
которые не могут обойтись без них и часа. Я рад, 

что не так зависим от этого, что и подтвердил этот 
эксперимент.

Дарья: Для себя я сделала отличный вывод — 
жизнь без Интернета не менее насыщена событиями, 
чем с ним.

алина: Я поняла, какие функции выполняет 
для меня Интернет: не только коммуникативные,  
но и в равной степени информационные. Ин-
тернет — это же почти неограниченный доступ  
к огромному количеству информации — с помощью 
него я расширяю свой кругозор.

лично от себя: Я испытывала потребность  
в Интернете лишь моментами, если  нужно 
было найти определенную информацию, музыку.  
А отказаться от социальных сетей было нетрудно.

ПроДолжеНия Не ПоСлеДовало
Несмотря на то что наша четверка отказалась от 

Интернета с легкостью, все мы по-прежнему несем 
свои посты ВКонтакте и ищем всю необходимую ин-
формацию именно в Сети. Продолжить эксперимент 
не возникло мысли ни у кого.

Интернет — это хорошее средство информации,  
но оно остаётся хорошим, пока человек не переступает 
границу. Неужели лучше потратить свою жизнь  
на электронные ссылки и чаты? Не лучше ли поехать 
посмотреть мир, учиться улыбаться небу, а не 
монитору, встречаться не ВКонтакте, а вживую? 

елизавета черНяева, студентка 
политехнического колледжа МгТУ (Бо-11) 

спорт
Общественная и спортивная жизнь в Майкопском государственном  
технологическом университете кипит и бьет ключом, не останавливаясь  
ни на минуту. Регулярно и без остановки проводятся различные соревнова-
ния, спортивные состязания, олимпиады, спартакиады, круглые столы  
и семинары. В основном, все мероприятия бывают приурочены  
к различным международным праздникам, отмечаемым в России.

нАши пОбеДы
жизни человечества: для кого-то 
способом самосовершенствования,  
а для кого-то — смыслом жизни.

В МГТУ с завидной частотой про-
водятся соревнования по различным 
видам спорта. Это и футбол, и волей-
бол, и настольный теннис.

Совсем недавно, с 3 по 6 марта, 
в МГТУ проводились соревнования 
по волейболу, посвященные Дню 
защитника Отечества и Международ-
ному женскому дню, среди команд  
и юношей, и девушек. Они проходили 
в спортивном зале МГТУ. Финансово-
экономический факультет принимал  
в них активное участие. 

Девушки нашего факультета 
проявили себя активно и уверен-
но, в напряженной борьбе обошли 
сильнейших соперниц с экологи-
ческого факультета, факультетов 
аграрных технологий и управле-
ния. По результатам всех матчей 
наши девушки оказались лучшими  
и достойными победы — завоевали 
первое место! 

Парням с нашего факультета  
в борьбе за первое место немного  
не хватило сил, энергии, а может, про-
сто удачи. Соперник оказался сильнее, 
и в результате — наше второе почет-
ное призовое место!

Своими замечательными победами 
наши спортсмены в какой-то мере 
обязаны нам — болельщикам, которые  
не пропустили ни одной игры и актив-
но поддерживали игроков аплодис-
ментами и кричалками.

На закрытии соревнований наших 
победителей наградили медалями, 
грамотами и памятными подарками, а 
мы пожелали им дальнейших побед.

Марина МаКСиМКиНа,  
студентка финансово- 

экономического факультета  
(ЭК-31)
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трудоустройство выпускников 

5 сентября 2013 года в Майкопе 
на 7 километре трассы Майкоп 
— Усть-Лабинск открылся садо-
вый центр «Гавриш». Открытие 
Майкопского филиала Крымского 
селекционного центра  
приурочили к 20-летнему юбилею  
компании «Гавриш».

Фирма «Гавриш» была основа-
на в 1993 году. Компания широко 
известна на рынке как селекцион-
но-семеноводческая фирма. За ми-
нувшие 20 лет малое предприятие 
превратилось в многопрофильную 
компанию с надежной материально-
технической и экспериментальной 
базой, куда входят 5 селекционных 
центров в Московской и Тульской 
областях, Краснодарском крае  
и Иорданском Королевстве. 

Сфера деятельности компа-
нии «Гавриш» — селекция сортов  
и гибридов овощных культур  
для промышленного производства, 
фермерских хозяйств и овощево-
дов-любителей; семеноводство 
овощных культур в России, госу-
дарствах СНГ и других странах; 
обеспечение высококачественны-
ми семенами овощеводов России 
и других стран (оптовая про-
дажа); разработка технологий 
и комплексное агрономическое 
сопровождение выращивания со-
ртов и гибридов селекции фирмы 
«Гавриш». 

Семена фирмы «Гавриш» про-
изводятся в специализированных 
хозяйствах опытными агрономами-се-
меноводами под контролем селекцио-
неров. Культуру ведут в оптимальные 
сроки при соблюдении технологии 
выращивания, своевременно про-
водят сортопрочистки и апробацию 
посевов. Качество семян проверяется 
на всех стадиях товарной доработки, 
включая очистку, сушку, переборку, 
сортировку, упаковку. 

Фирма активно развивает питом-
ниководство: работают питомники 
декоративных и плодовых культур  
в Тульской области и Краснодарском 
крае (г. Крымск). В течение послед-
них трех лет активно развивается 
новое направление деятельности 
— производство посадочного ма-
териала декоративных и плодовых 
растений.

Новый садовый центр уже ше-
стой на счету компании: успешно 
функционируют торговые площадки 
на юге России, в Крымске, под Ти-
машевском, в Славянске-на-Кубани,  
а также в Московской области. Теперь 
настало время предложить свой ас-
сортимент плодовых и декоративных 

(окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Ежегодно на базе аспирантуры МГТУ 
проводятся Всероссийские научно-прак-
тические конференции аспирантов, докто-
рантов и молодых ученых, что в значитель-
ной степени способствует их творческому 
поиску и научной активности. 

В  нынешнем году  она прошла  
18-20 марта. 

Преподаватели кафедры высшей мате-
матики и системного анализа в рамках кон-
ференции провели секционное заседание 
«Математика и математическое образова-
ние в высшей школе» под руководством 
кандидата физико-математических наук, 
доцента Т.И. Дёминой. На заседании сек-
ции было заслушано 12 докладов. Каждый 
преподаватель представил свои научные 
результаты за текущий год. Особенно яр-
ким было выступление соискателя кафед-
ры, старшего преподавателя Р.Б. Берзего-
вой. Помимо своего заявленного доклада 
на тему: «Организация самостоятельной 
работы студентов посредством использо-
вания рабочей тетради», она совместно 
со своим научным руководителем — док-
тором экономических наук, профессором  
М.К. Беданоковым представила отчёт  
о проведённой работе в рамках проекта: 
«Влияние орографии на атмосферное дав-
ление и климат». 

На кафедре экономической теории  
и мировой экономики финансово-экономи-
ческого факультета прошло секционное за-
седание на тему «Проблемы современной 
экономики». В работе научной секции при-
няли участие сотрудники кафедры-органи-
затора, кафедр маркетинга и логистики, 
менеджмента и региональной экономики 
вуза, студенты магистратуры филиала 
РГСУ в Майкопе. Участники заседания 
обсудили наиболее актуальные вопросы 
функционирования национальной и ре-
гиональной экономики. Особый интерес 
вызвали доклады: заведующего кафедрой, 
профессора, доктора экономических наук, 
члена-корреспондента Российской ака-
демии естествознания Э.К.Тхакушинова 
«Инновационный потенциал малого пред-
принимательства»; заведующей кафедрой 
маркетинга и логистики А.Р. Кумпило-
вой «Проблемы развития малого пред-
принимательства»; молодых учёных, 
аспирантов кафедры С.К. Сабаноковой  
и И.М. Шабахова на темы развития регио-
нальной экономики.

Кафедра экономики и управления  
на предприятии инженерно-экономиче-
ского факультета провела секционное 
заседание на тему «Теоретико-методоло-
гические аспекты развития экономического 
комплекса региона» под руководством 
доктора экономических наук, профессора 
Е.С. Богомоловой, на котором освещались 
вопросы развития транспортных и турист-
ских предприятий региона. 

Таким образом, можно с уверенностью 
сказать о том, что научный поиск молодых 
учёных нашего университета даёт хорошие 
результаты и намечает перспективу даль-
нейшей плодотворной работы.

З.а. Цеева, 
начальник управления аспирантуры  

и докторантуры МгТУ,  
кандидат социологических наук, 

доцент

Молодая 
наука

Аспирантура: 
ВРеМЯ 
пеРеМен

приглашает 
фирма 

«Гавриш»

растений жителям Адыгеи и всем 
потенциальным покупателям-садо-
водам, следующим по трассе.

Очень приятно было отметить, 
что практически весь персонал 
вновь организованного садового 
центра, за исключением работников 
охраны, сформирован из выпускни-
ков специальности «Садово-парко-
вое и ландшафтное строительство»  
и учащихся экологического факуль-
тета (заочной формы обучения) 
направления подготовки «Ланд-
шафтная архитектура». 

Штат сотрудников МСЦ «Гав-
риш» наполовину состоит из вы-
пускников и студентов экологиче-
ского факультета специальности 
«Садово-парковое и ландшафтное 
строительство» и направления 
подготовки «Ландшафтная архи-
тектура». Устройство на работу 
для них проходило так же, как  
и на других крупных фирмах — ан-
кета, собеседование, тестирование, 
профессиональные и психологиче-
ские тренинги. Уже на этом этапе 
отбора среди других кандидатов 
наши выпускники показали высо-
кий уровень профессиональной 
подготовки и хороший запас теоре-
тических знаний и навыков. 

«Я рада и счастлива, что 
наконец-то приобрела любимую 
работу и возможность на практике 
реализовать полученные в стенах 
университета знания и навыки как 
в декоративном растениеводстве, 
так и в ландшафтном дизайне», — 
говорит Елена Полтавцева, полу-
чившая квалификацию инженера 
садово-паркового и ландшафтного 
строительства в МГТУ в 2012 году.

«Мне нравится работа продавца-
консультанта на торговой площадке 
нового центра, где я с легкостью 
могу ответить на любой вопрос 
клиента по выбору и уходу за тем 
или иным растением и при необхо-
димости дать профессиональные 
рекомендации по его использова-
нию на приусадебном участке, при 
оформлении альпийской горки или 
при посадке в плодовом саду», — 
отметила Екатерина Пикуль — про-
давец-консультант МСЦ «Гавриш», 
студентка 3 курса заочной формы 
обучения по направлению подго-

товки «Ландшафтная архитектура».
Выпускник нашего вуза 2010 

года по той же специальности и ру-
ководитель садового центра Аскер 
Асланович Уджуху рассказал:

— Работа в садовом центре 
очень интересная и творческая. 
Мы предлагаем посадочный ма-
териал высокого качества и при 
необходимости даем грамотные 
рекомендации как по агротехнике 
выращивания, так и по обустрой-
ству садовых участков. В плане  
у нас — открытие второй торговой 
площадки, расположенной рядом 
с основной, которая даст воз-
можность трудоустройства моло-
дых выпускников-ландшафтников.  
С первого дня работы центра мы 
тесно сотрудничаем с универ-
ситетом, заключены договоры  
о научно-техническом сотрудни-
честве, социальном партнерстве  
и о проведении на территории цен-
тра практик студентов — учебной, 
производственной, преддипломной.  
С открытием филиала садового 
центра у студентов появится воз-
можность изучать ассортимент де-
коративных растений, агротехни-
ку выращивания и использования  
в садово-парковом строительстве. 
Практические занятия, полученные 
на базе садового центра, помогут 
закрепить теоретические знания и 
получить дополнительные практиче-
ские навыки при освоении основных 
специальных дисциплин: цветовод-
ство, древоводство, строительство и 
эксплуатация объектов ландшафтной 
архитектуры, ландшафтное проекти-
рование, ландшафтная архитектура.

На открытии садового центра 
его учредитель Сергей Федорович 
Гавриш дал высокую оценку про-
фессионализму сотрудников майкоп-
ского филиала и высказал пожелание  
в дальнейшем продолжать сотруд-
ничество с будущими выпускниками 
экологического факультета.

М.и. УДжУхУ,  
заместитель декана  

экологического факультета  
по воспитательной работе,  

кандидат сельскохозяйствен-
ных наук, доцент кафедры  
ландшафтной архитектуры  

и лесного дела
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Выставка «Интурмаркет-2014» является тому 
наглядным подтверждением. Это эффективная 
деловая площадка, ежегодно объединяющая специ-
алистов туристской отрасли из разных стран мира 
и большинства регионов страны, формирующая 
образ России как государства, благоприятного  
для туризма.

Международная туристская выставка «Интур-
маркет-2014» прошла 15-18 марта в Москве в вы-
ставочном центре «Крокус Экспо». Она собрала  
на одной площадке экспертов, предпринимателей, 
туроператоров, турагентов, национальные офисы 
по туризму и администрации российских регионов 
и инвесторов из десятков стран мира, лучших 
представителей международной индустрии отдыха  
и туризма. 

Деловая программа выставки включала много-
численные конференции, презентации, семинары 
и другие тематические мероприятия, объединила 
специалистов и экспертов российской и зарубеж-
ной туриндустрии, создала комфортные условия  
для обмена опытом, установления деловых связей 
во время работы выставки. 

МГТУ был представлен на выставке в секто-
ре «Образование в туризме» наряду с высшими 
учебными заведениями Москвы и Московской об-
ласти. Участие кафедры экономики и управления 
на предприятии нашего университета на выставке 
позволило членам нашей делегации присутствовать 
на конференциях и круглых столах, обсуждать по-
следние ноу-хау в индустрии туризма и гостепри-
имства. Во время презентаций мы получили воз-
можность лучше понять проблемы, существующие 
в индустрии туризма. На конференциях, которые 
являются ключевыми мероприятиями не только для 
всех компаний, работающих на рынке туриндустрии, 
но и для нас, работников сферы образования в об-
ласти туризма и гостиничного дела, мы получили 
много ценной информации, в том числе и для на-
учно-педагогической деятельности.

Например, конференция по IT-технологиям, 
рекламе и менеджменту в туризме — одно из самых 
посещаемых мероприятий, проходящих на выстав-
ке. Участники получили полный обзор всех совре-
менных IT-инструментов для туристской отрасли.  
На конференции выступили известные эксперты та-
ких IT-компаний, как OKTOGO, Tury.ru, Excursiopedia.
ru, TravelLine и другие. Они учили нас продвигать 
турпродукт через социальные сети, рассказывали  

«интурмаркет-2014»
В современном мире туризм приобретает особое 
значение как популярная разновидность отдыха, 
как эффективный способ познания мира,  
как одна из крупнейших высокодоходных 
отраслей мировой экономики. Россия  
с ее уникальным и неповторимым туристским 
потенциалом активно интегрируется в мировой 
рынок и завоевывает все больший авторитет  
в туристском сообществе. 

об успешных инструментах интернет-маркетинга  
и об увеличении своих продаж с помощью совре-
менных IT-технологий.

Всероссийский круглый стол «Современные 
технологии социального туризма» сформулиро-
вал концепцию развития внутреннего туризма РФ  
и повышения его доступности для широких масс 
населения, особенно для наиболее уязвимых слоев 
граждан (пенсионеры, инвалиды, дети-сироты, дети 
из многодетных и неполных семей), что является 
важнейшей социально-экономической задачей 
нашей страны. 

На круглом столе «Детский отдых и туризм  
в России. Перспективы и барьеры развития отрасли» 
выступал наш коллега — доцент кафедры экономики 
и управления на предприятии И.В. Бормотов. В сво-
ём докладе он рассказал о перспективах развития 
детского туризма в республике. 

— Что касается детско-юношеского туризма 
(далее — ДЮТ), то хотя в последние два года ру-
ководство страны значительно усилило внимание  
к этой сфере, тем не менее, практически не ведется 
системная работа, направленная на государствен-
ную поддержку развития ДЮТ как эффективного 
средства воспитания (в том числе патриотиче-
ского), образования и оздоровления. Развитию 
ДЮТ мешают, в первую очередь, забюрокрачен-
ность, принятие непродуманных нормативных 
документов, причем разными ведомствами  
без какой-либо координации и согласования. Спе-
циалисты по ДЮТ считают, что снятие различ-
ных бюрократических ограничений даже 
без серьезного дополнительного финансирования 
ДЮТ увеличит численность юных туристов 
и экскурсантов на 30—50%.

Участие Республики Адыгея в выставке явилось 
значимым событием для развития туристской отрас-
ли региона. Обладая уникальным географическим 
месторасположением и культурным наследием, 
республика привлекательна для туристов круглый 
год. Наши природные богатства позволяют широко 
использовать ее рекреационные ресурсы в оздоро-
вительных целях. 

За последние десять лет туристский рынок 
республики сильно изменился. Увеличилось коли-
чество гостиниц и отелей не только в Майкопе, 
но и по всей республике, особенно в Майкопском 
районе. Возросшее количество гостиниц вынуждает 
их конкурировать не только ценой, но и качеством 

предоставляемых услуг, уделять большое внима-
ние питанию. В представленном павильоне Адыгеи 
участники и посетители выставки могли увидеть  
и самобытность, и то, что воплощает национальный 
дух: горы, адыгейский сыр, национальные экспонаты 
и атрибутику. Республика презентовала на выставке 
брошюры-каталоги и предложила познакомиться  
с планами на следующий туристский сезон. Респу-
блика открыта для сотрудничества и всегда готова 
идти навстречу новым партнерам. 

На выставке «Интурмаркет-2014» Майкопский 
государственный технологический университет 
представляли две кафедры: экономики и управления 
на предприятии и сервиса, туризма и связей с обще-
ственностью. Красочный баннер достойно выглядел 
среди образовательных стендов.

Привезенный учебно-методический материал 
кафедры экономики и управления на предприятии 
и уникальные разработки в сфере туризма и гости-
ничного дела кафедры сервиса, туризма и связей 
с общественностью вызвали интересную, живую 
дискуссию. Коллеги отметили высокий уровень ис-
следований в сфере туризма и гостиничного дело. 
Кафедра экономики и управления на предприятии 
подарила учебно-методический материал коллегам, 
заинтересованным в данных наработках. К сожале-
нию, наглядное пособие кафедры сервиса, туризма 
и связей с общественностью было в единичном 
экземпляре и не было возможности удовлетворить 
спрос на данную литературу. Состоялся обмен опы-
том и были намечены перспективы сотрудничества  
с Московским государственным институтом инду-
стрии туризма и институтом туризма РУДН (Россий-
ский университет дружбы народов), представитель 
которого пригласил наших будущих выпускников  
по направлениям бакалавриата «Гостиничное дело», 
«Туризм» и «Сервис» для дальнейшего обучения  
в магистратуре РУДН.

Уверены, что выставка «Интурмаркет-2014» 
будет способствовать дальнейшему развитию 
всей отрасли туризма в России в целом и в Адыгее  
в частности, а МГТУ внесёт свой вклад в подготовку 
профессиональных кадров, квалифицированных 
специалистов для этой важной для развития эко-
номики республики отрасли. 

Н.г. шаПовалова,  
кандидат экономических наук,  

доцент кафедры экономики и управления  
на предприятии

специалисты МГту 
приняли участие 

в международной выставке
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